

Las dos políticas

Una de estas dos políticas, la que apasiona los ánimos de dos mil personas en Madrid y de cincuenta más en cada provincia se ha apoderado de la dirección del país, de la administración de los negocios públicos y, además, ha inficionado á la Prensa, que la rinde pleitesía.

Forman estas legiones de sustentadores de tal política los que han hecho profesión de ella, los caciquillos urbanos y rurales, los mangoneadores de Comités, los falseadores de la función electoral.

La enjundia de esta política es un desenfrenado personalismo. Nada de ideas, nada de acción útil y fecunda. Nos preocupa la dimisión de D. Fulano, atárranos su enfado; en que esté hurao ó contento ponemos la salvación de la Patria. Una componenda de voluntades parécenos una solución salvadora y á veces toda nuestra atención está impaciente muchas horas, aguardando el resultado de una conferencia.

Cualquier futil pretexto de éstos engendra rumores, noticias concretas, afanes reporteriles, comentarios, discusiones apasionadas, discursos solemnes, largos artículos. Se habla muchas horas, se escriben centenares de cuartillas, se imprimen millares de resmas de papel y el país no se entera.

Entre tanto, la Administración va despacio, y torpe, y rutinaria, sin guía y sin iniciativas, conducida por manos cansadas que la tienen por congojosa pesadumbre y el espíritu legislador, que en todos los países mira ya frente á frente hacia las sociedades del porvenir apenas entrevistas preparan su advenimiento, aquí, con los ojos tapados, como bestia amarrada al guión de la noria, da vueltas pausadamente en derredor de sus viejos apotegmas.

De esto es lo único que el país se entera.

La otra política, la que algunos llaman nueva y es precisamente la vieja, la iniciada por los reformadores que rodearon á Carlos IV, la que mantuvieron luchando contra la animosidad de Godoy, aquellos insignes varones que se llamaron Jovellanos, Canpomanes, Olavide y Cabarrús, tiene pocos defensores. A juzgar por las apariencias de opinión que aquí existen, á nadie preocupa que se concierten tratados de comercio, que se draguen los puertos y se les provea de condiciones y elementos acomodados á los adelantos navales, que se encauce y aproveche el agua de los ríos, que multipliquen las redes de ferrocarriles secundarios y se facilite con ello la explotación de minas y canteras, que se imponga el abaratamiento de los trasportes y la supresión de gabelas sobre aquellos productos que constituyen el sustento del pobre, que se dé fuerzas á la industria para que conquiste mercados, que se transforme en práctica y utilitaria la educación, que se envíen aprendi-



LA SEÑORA
D.ª MARÍA JOSEFA ROSSELLÓ
VIUDA DE HOMAR

Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos

(E. P. D.)

Su hijo político D. José Monlau, sus nietos y nietos políticos, bisnietos, hermanas y hermanas políticas, sobrinos y demás parientes suplican la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará hoy á las cuatro y media de la tarde y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, como también al funeral que se celebrará mañana sábado á las once de la misma en la iglesia parroquial de Santa Cruz.

Casa mortuoria: San Felio, 33 No se invita particularmente.

ces al extranjero, que se haga del crédito agrícola función sencilla y ordinaria del ahorro, que la población crezca y desaparezcan esos promedios afrentadores de 20, 16 y hasta 14 habitantes por kilómetro cuadrado...

Tan descoyuntadamente ha organizado al Estado español y su arquitectura administrativa la otra política que muchas de estas ideas, todas viejas, todas anteriores al siglo XIX no encontrarían negociado en ningún ministerio donde poder refugiarse para convertirse en realidad.

Apurado se vería el que quisiera ser repoblador de España cuando se encontrara que ni en la Presidencia, ni en Gobernación, ni en Obras públicas podrían intervenir ni dejar de intervenir en un proyecto que realizara en Cuenca y en el Alto Aragón y en Castilla la Vieja, lo que los Reyes Católicos hicieron en Andalucía y Olavide en una sierra abrupta, que fué guarida de nuestros bandidos más famosos.

Silvela

«...Me consagro aquí, tranquilamente á reparar los ultrajes de los años, libre de la incómoda tarea de gobernar los españoles.»

SILVELA. Calrsberg, Septiembre 1903.

Quando traspasé la cancela de cristales, un criado orientándome hacia la izquierda en la planta baja del lindo hotel de la calle de Lista, me condujo al través de un largo pasillo hasta la biblioteca del expresidente. Dos altos ventanales franqueaban el camino de la luz, que, desde los descampados contiguos, invadía serenamente el espacioso salón. Las altas librerías, encubriendo tres lienzos de pared, de verdiclaro tono, arrojaban el amarillento matiz de sus armazones de teca y los reflejos de sus áureas alambradas, rejas de que los libros parecían prisioneros, sobre una amplia y gozosa mesa de nogal, sustento de infolios y octavos entreabiertos. Junto á una de las ventanas, cómodamente recostado en una butaca, Silvela bañado en una onda de claridad desvanecida por la blanca dulzura de un transparente, leía cuando entré. Parecía caminar silenciosa é invisible por las penumbras de la biblioteca una palabra de paz.

—Todo, absolutamente todo—dijo don Francisco, apenas cambiadas unas palabras de cortesía,—todo cuanto yo debía decir acerca de las razones que me determinan á dejar la política abandonada á otras manos más fuertes ó más ambiciosas, y á emplear mis horas en tareas de pensamiento en que no haya que sufrir la contradicción de otros hombres de calidad mental evidentemente inferior, ni el continuo contacto desagradable con desenfrenados apetitos de linaje vergonzoso, está dicho ya. Me proponía manifestar lo suficiente para que los hombres á quienes el vaivén de la política interesa supieran de un modo exacto mi irrevocable decisión de no volver á la presidencia del Consejo: quise anticiparme á la convocatoria de las Cortes para que, anunciada allí mi decisión, no fuese juzgada, ni movimiento de impresión ni maniobra del candidato, sus trayendo bastardamente sus causas á la meditación reflexiva sobre el estado de mi ánimo y á un escrupuloso examen de conciencia. Ni aun siquiera ha sido una resolución repentina. Hace meses que la había comunicado á algunos, muy pocos, amigos. Aunque como confidencia, no como consulta... Cuando alguien os pregunte—añadió sentenciosamente—qué debe hacer; estad seguros de que no quiere hacer lo que debe... Ese no era mi caso.

Desde el comienzo de la conversación, Silvela había dejado caer sobre sus rodillas el libro á cuya lectura estuvo dedicado. Era un tomito en 16.º, grueso, de apretada letra, con las planas rotas por irregulares ilustraciones, y sin encuadernar. Al terminar de decir sus anteriores palabras, cerró el libro, dejando registrada la página, ya de las finales, y conservándolo en su mano derecha. Sobre la cubierta apareció en trazos negros y salientes el título: *La religieuse*, y debajo en caracteres rojos, un nombre: *Diderot*. Silvela sonreía, enseñando sus blancos dientes menudos.

—Lo cierto es, Sr. Silvela—le dije calculando una á una mis palabras,—que los periódicos más le consideran político que lucha que hombre que se retira, y le tratan con la hostilidad habitual para un adversario. Injustificadamente le han hecho el agravio: unos, de creer que usted procuraba inferir al Gabinete Villaverde un daño que acusaría una ruindad á todas luces incompatible con las prendas de su espíritu; otros, de suponer, de propalar, que su actitud obedecía simplemente á requerimientos de conveniencias materiales: los más benévolo le tachan de ánimo cansado y pusilánime sujeto á todas las fluctuaciones del nervosismo. Los viejos encenos caídos han surgido á la noticia de su abdicación para vengar en el que ya creen caído el rencor nunca generoso de los pequeños, sin que los ofensores—salvo

casos contadísimos—hayan tenido en sus ofensas otro cuidado que el de no tocar con lo soez. El menos «humano» de los seres es el «hombre»

Anochece. Silvela parecía complacerse dejando vagar la mirada por las sombras del crepúsculo amortecido. Desde fuera venía sordamente el rumor de la lluvia que comenzaba á caer; y, á poco, por los resquicios de los ventanales, penetraba el acre perfume de la tierra remojada. Un criado iluminó la estancia. Las luces eléctricas se quebraban con fulgores de fiesta sobre el espejo que guarnecía la chimenea instalada entre los dos ventanales. Silvela, después de ofrecerme, encendió un cigarrillo *kedive* de dorada boquilla, del que se escapaba, de tiempo en tiempo, con el aroma intenso, una tenue llamita azul.

—No me tratan—dijo—con gran justicia, no. Los radicales de todos los matices son los que más reclamente me denuestan. No me ha sorprendido. Hay entre ellos varones que blasonan de justos; pero los adversarios del clericalismo, por no ir hasta los altares, cuando quieren desposarse con la equidad, sólo consiguen hacerla su manceba. ¿Por qué había de extrañarme ahora su injusticia?

Y, sin embargo, dominada la violencia de los primeros instantes, jamás he experimentado una tan pura satisfacción de conciencia como en estos días. Me parece que tenía enajenada la tranquilidad y que la he reconquistado. Desde hacía muchos años yo no era yo; era el ex-ministro, el heredero, el autor de la disidencia, el jefe de partido, el presidente del Consejo, cualquier cosa, menos Francisco Silvela; ahora yo soy yo; me he recuperado á mí mismo por un esfuerzo doloroso, pero ya pasado. No me sentía con la abnegación necesaria para seguir entregado á las inquietudes del gobernar ni á las disputas de los ambiciosos: y lo he confesado y me retiro. ¿No hay otros hombres más aptos, más capaces, más resueltos? Pues les dejo libre un sitio que no quiero ocupar. ¿Me rezco censura?

Habla Silvela con una vehemencia que hasta entonces no había revelado. Me parecía que alguna de esas razones rozaban ya con lo íntimo de la conciencia, con las heridas secretas que rinden las almas cien veces más que los choques humanos y producen dolores incomprensibles para quienes no las llevan también en su espíritu abiertas y sangrando. Dispuesto á conocer aquellas que el expresidente quisiera revelar, le estimulé á la declaración diciéndole:

—Sus adversarios no censuran la actitud, sino los motivos que la determinan.

Mi interlocutor había encendido un nuevo cigarrillo. Sus hojós, expresivos y bien delineados, brillaban con un ex-

traño é iluminado fulgor. Parecía que se iluminaban con luz propia y que de ellos venía el resplandor de golpe sobre mis ojos, cegándolos. ¿Era alucinación mía? ¿Era la luz de la biblioteca que se reverberaba en los cristales de sus queredos? No lo sé; pero es lo cierto que, casi sin mirarle, casi sin verle, yo le escuchaba decir:

«Los motivos! ¿Qué saben cuáles motivos pueden llevarme á mí á esta decisión que cada día haré más rigurosa? No hay más ridícula jactancia que la de penetrar las intenciones. ¿Quién puede asomarse al misterio de las almas ajenas y sorprenderlo? ¿Quién es bastante fuerte para romper la incomunicación de los espíritus impuesta por nuestra envoltura carnal? ¿Quién es bastante feliz y bastante osado para turbar esta soledad interior que á veces nos amedrenta, y á la cual queremos sustraernos anegándonos en los fervores del mundo?»

«¿Motivos? Los que ellos pueden conocer, los que yo tenía obligación de decir, dichos están ya. Mis ideales para el porvenir de la raza no coinciden y hasta se oponen á los ideales presentes del pueblo español; lo confieso. ¿Es esto desengaño? No me siento con resolución bastante para mantener diariamente la lucha hasta imponer mis ideales; desisto. ¿Es esto cansancio? Y no quiero prescindir de realizar unas ú otras ideas sólo por mantenerme en el Poder ó en sus cercanías; renuncio. ¿Es esto falta de ambición? Pues sea. Por desengañado, por cansado y por falta de ambición me alejo de la política. Con creer eso les basta. Añádale la malicia cuantos motivos quiera. ¿Desaires sentidos, quebrantos de fortuna, afaganzas de combate, veleidades de voluntad? No, nada de eso es cierto; nada de eso existe; pero díganlo cuantos lo imaginan; yo ni siquiera he de tomarme la molestia de desmentirlo.

«Desengaño, cansancio falta de ambición.» «No es bastante? Pues si no les satisface, no busquen otras razones yuxtapuestas á esas, sino encadenadas con esas, trabados íntimamente con esos estados de ánimo. Lo único que podía añadirse es el *por qué* de esas impresiones. Pero el *por qué* me pertenece á mí sólo, es el patrimonio de mi conciencia, y de eso no quiero hablar ni hablaré nunca. Yo confiaré mi secreto á las cuartillas si á ello me he decidido. Las intimidades del alma son tan difícilmente expresables, que la palabra por lo común, las mancilla sin revelarlas. De ellas no hay, pues, que hablar; y si alguna vez se habla, ha de ser desflorándolas levemente para reír, no sea que ahondando mucho en ellos tengamos que llorar.

«Conoce usted *La religieuse*, de Diderot? Es un libro exquisitamente perverso, pero tiene unas páginas admirables: las páginas de la versión. Son las que estaba leyendo, Aquella superior, cuyos pecados la alejaron de sí misma, vuelve sus ojos hacia su interior, y al verse tal cual es, se horripila y se restituye á la virtud, siquiera en trance muy postrero. ¿Cuáles profundas sensaciones son la propia esencia de aquella crisis psíquica? Diderot las recata. Yo también he vislumbrado mi interior y me he estremecido. También yo he sufrido mi crisis psicológica. ¿Por qué? De ella sólo digo que se ha incubado en la lectura de *La Imitación*, de Kempis, en las *obras* de Montaigne, y en los *Pensamientos*, de Pascal.

¿Quizás si pretendiera explicarla pareciera crisis mística. En el fondo de mi resolución hay un trasunto de la vida ultraterrena. Soy un vencido, sí; pero no un vencido de mis adversarios, ni un vencido de la política ni de las circunstancias, sino un vencido de mí mismo. Lo que me rinde es sólo el peso de mis tristezas inconfesadas. También yo he sentido el espoleo de ambición, y la he satisfecho; y la encontré vana, con la propia vanidad del tiempo, que pasa inexorablemente, sin dejar huella ni cenizas, para siempre jamás.

En mi alrededor bullen ambiciones semejantes á las mías; que se satisfagan también; que también sientan la vanidad de los esfuerzos humanos, siempre perseguidos por la enemiga del vivir, por la INEXORABLE. El mando embriaga: jamás sentí yo esa embriaguez, ó por más débil ó por más alto de pensamiento; mi pensamiento ha estado siempre fijo en el fin irremediable de toda nuestra ambi-

ción. Se habla de mi *fiorentinismo*. Un querido amigo, Cortezo, me trajo de Florencia, como emblema de mi espíritu, una daga florentina: colgada esta en mi despacho.

Esa es la apariencia: el fondo es de una irredimible melancolía. Todo es perecedero; esa es mi divisa. Y no quiero que mi fin me sorprenda si: haber dejado en una obra lo único permanente del hombre, su propio espíritu, sincero, desnudo: escribiré mi libro: la *Historia de la Ética en España*; y andando el tiempo, eso es lo poco que habrá quedado duradero entre los hombres de este organismo que se rotula Francisco Silveira, y que los años van acercando a la matriz de los seres, a la materia universal.

Cuando salí de la casa del presidente era noche cerrada. ¿Añadió algo a lo ya consignado? No lo recuerdo. Meditando esas palabras acerbas, dudo a veces si las he oído ó las he llegado á soñar.

BALDOMERO ARGENTE

Tropezón diplomático

Algunos periódicos hablan de la situación ridícula en que parece ha quedado el representante de España en la conferencia de la Haya, indicando que no ha podido tomar parte en las deliberaciones a causa de que el Ministerio de Estado no ha tenido corriente la documentación relativa a las reclamaciones diplomáticas que habían de ser formuladas a Venezuela, y, por consiguiente, que no ha podido suscribir el acuerdo internacional.

Todo esto trae un origen verdaderamente lastimoso; y sin negar que haya podido contribuir a tan deplorable resultado el descuido de los funcionarios del indicado centro ministerial, entendemos que donde hay que buscar la causa de este tropezón diplomático es en lo poco que haora pesan, significan, representan y valen las reclamaciones de España en cualquier concierto internacional.

¿Cómo han de pensar si no tenemos ni siquiera la sombra de un poder naval que permita pasear la bandera española por todos los mares?

Ya es insinúa, no hace mucho, que el minúsculo país venezolano había tenido el atrevimiento de menospreciar a nuestro cónsul en la Guayra a propósito de esas mismas reclamaciones, y se indicó que España era suficientemente débil por su falta de Marina para tener que aguantar los desplantes del Gobierno del General Castro.

Y como, desgraciadamente, no hay en presupuesto medios de armar ningún barco ni enviarlo a las aguas de Venezuela, aquel Gobierno ha mantenido sus irreverencias y ahora llegamos al tropezón de La Haya, sin fuerzas y sin alientos.

Disponemos, sin embargo, de suficiente fuerza naval para haber hecho entender a Venezuela que las páginas de su *Gaceta oficial* no sirven ni siquiera para tacer de nuestros viejos cañones; pero el Gobierno pasó por alto aquel incidente y ahora tendrá que pasar "por este sonrojo, mientras ociosos por falta de crédito para navegar permanecen en sus darsenas el *Pelayo*, el *Carlos V*, el *Cardenal Cisneros*, el *Princesa de Asturias* y los demás buques cuya fuerza militar y naval es más que suficiente para imponer a Venezuela el respeto y la consideración debidas.

No teníamos tanto poder cuando el Duque de Valencia entregó, por muchísimo menos motivo, sus pasaportes al embajador inglés, pero ni aquellos eran estos tiempos ni éstos son aquellos hombres; ni las actuales circunstancias se parecen a aquellas en que todo lo llenaban el prestigio y la dignidad de la patria.

Crónica Parisiense

El teatro del *Gymnase*.—«*Toilettes*» lucidas por actrices.—La moda para los muebles

Paris 15 Septiembre.

Mi querido director: Los teatros empiezan ya su campaña de invierno, y entre ellos, el único que nos ha ofrecido una novedad saliente, ha sido el *Gymnase*, donde se ha representado la pieza *L'homme du jour*, obra que, si no se distingue por un mérito extraordinario, entretiene por la serie de incidentes que en ella se desarrollan y por lo fluido del diálogo.

La obra es de los tiempos actuales, siendo el protagonista un hombre que, gracias a las influencias femeninas, llega al colmo de sus aspiraciones, mostrándose al final, como con frecuencia sucede en la vida, sobradamente ingrato.

En el *Gymnase* actúan una serie de lindas actrices, que en el estreno de la mencionada pieza han lucido preciosas *toilettes*, confeccionadas por Doucet.

El blanco en sus variados tonos, es el

color que domina en los trajes de estas actrices, siendo los más notables uno de seda flexible, cubierto de encaje de Irlanda, y adorno de pequeños volantes de point d'Alençon.

Este vestido es muy nuevo; los volantes d'Alençon no van seguidos, sino cortados de trecho en trecho a modo de quillas, figuran como el remate de una corbata, recogida con menudos bullones de cinta de raso blanco. La manga toda de encaje, se termina en el codo por un ancho volante d'Alençon, y el cuerpo afecta la forma de una esclavina, de la cual penden delante tiras de encaje y fruncido con bullones iguales a los de la falda.

La actriz que lleva esta costosísima y original *toilette* es Mlle. Suzanne Beher, completando el atavío un collar-chien de gruesas perlas, que reemplaza al cuello del vestido y un gran sombrero, levantado a ambos lados, de paja blanca de Italia entrelazado con cintas de raso celeste, y casi delante, un gran grupo de rosas.

Los otros dos trajes que luce Mlle. Behr son, uno de seda flexible blanco ópalo, con la falda fruncida todo alrededor y llevando en el borde interior una tira bastante ancha de piel de chinchilla.

El cuerpo, liso en la cintura y fruncido cerca del pecho, parece recogerse allí con un gran lazo de terciopelo color pen samiento, que también sujeta un pequeño flichú de encaje antiguo crema. La manga, de seda lisa, tiene en el codo un volante de encaje antiguo. Mlle. Beher lleva con este vestido una *écharpe* de encaje rodeada toda de chinchilla, un gran manguito de esta misma piel y un sombrero ancho de terciopelo gris pálido con plumas más oscuras. Difficilmente podrá idearse una *toilette* más distinguida y sencilla al mismo tiempo; su estilo es el de Luis XVI.

El tercero de los trajes, más complicado que el anterior, es de un color nuevo que se llama «rubio alazán». El vestido es de muselina de seda, toda plegada, llevando la falda cuatro volantes de encaje de Chantilly teñidos en el mismo color que la muselina y sujetos de trecho en trecho por graciosos lazos de raso liberty del mismo tono. Estos volantes suben hasta más allá de la rodilla. El cuerpo forma una larga esclavina, que se recoge en el talle por un ancho cinturón con escarapela del mismo raso que los lazos. Adornan la esclavina tiras de encaje formando medallones y unos diminutos galones de plata.

La falda, que es de cola, lleva todo alrededor, para proteger el volante de encaje, una pequeña tira de zibelina. En el delantero del cuerpo luce la actriz un gran *jabot* de Chantilly blanco. Por último, el sombrero es de terciopelo café muy claro, con una larga pluma a un lado y una escarapela.

En el primer acto luce Mlle. Lucienne Wékins un vestido de muselina de seda color Champagne, esto es, blanco amarillento, con largos *panneaux* bordados en la falda, y una esclavina análoga; y en los actos sucesivos, un vestido de finísimo paño blanco, cuyo adorno es bastante complicado.

Lleva la falda todo alrededor una ancha greca, hecha de menudos frunces de seda, labor que representa un trabajo impropio. Encima de esta greca un volante de encaje blanco, a cuyo remate va colocada otra greca igual a la anteriormente descrita, si bien esta es de tamaño más reducido. El cuerpo y mangas llevan un adorno análogo al de la falda. Sombrero de paja verde claro con una gran pluma blanca.

El último traje es de terciopelo color de almendra, adornado de tiras de zibelina. Las mangas, muy anchas, se terminan por volantes de encaje blanco, sujetos por tiras de zibelina, y el adorno de la falda consiste en tres volantes, que aumentan de tamaño a medida que descienden, y cuya cabecilla va sujeta por tiras de dicha piel. El cuerpo tiene un pequeño canesú de encaje blanco y unas tiras formando peto, de terciopelo del mismo color, que se sujetan en los hombros por grandes botones de strass.

Termina esta *toilette* un sombrero de terciopelo y plumas, y un manguito y *écharpe* iguales, hechos de pequeños volantes de encaje blanco y tiras de zibelina.

Como la cuestión de los muebles es otra de las que pueden interesar a mis lectoras indicaré que el nogal, roble y y palosanto han pasado completamente de moda, y hoy se da la preferencia a la caoba, y sobre todo, a los muebles de iaca, esta en varios colores.

Vuelven a estar muy en moda los espejos, colocándose, no tan solo en las paredes, sino en casi todos los muebles. Esta innovación procede de Inglaterra, y se adopta con gusto, porque los espejos, no solamente adornan, sino que alegran, aumentando la luz y haciendo aparecer mayores las habitaciones. En

los aparadores de comedor, los espejos son hoy indispensables, pues la plata, reflejándose en ellos, produce el más lindo efecto.

De Vd., affmo. amigo.—***

CRÓNICA

La comunicación interplanetaria

Como recordarán tal vez nuestros lectores, en la segunda parte de la ingeniosa novela de Julio Verne se supone que la bala de cañón enviada a la Luna, al llegar a la proximidad de éste, se desvió de su primitiva dirección, describiendo una elipse en torno de nuestro satélite; más en el punto extremo de esta elipse, hallando de nuevo en su camino la influencia terrestre, volvió a la tierra en virtud de las leyes de la gravedad.

Sea como fuere, y dejando aparte las inventivas del novelista francés, el envío de un cuerpo pesado de un planeta a otro, aunque difícil, no es imposible teóricamente, con tal de que pueda efectuarse en determinadas condiciones mecánicas, y aun se comprueba prácticamente con los uranillos que han llegado a nosotros procedentes de otros cuerpos celestes; pero el caso se complica extremadamente al pretender convertir un proyectil en medio de locomoción ó mejor de transporte para seres vivos.

Hemos dicho antes que en el actual estado de las ciencias no se concibe otro procedimiento adecuado al caso, porque, siendo el éter un medio de una densidad infinitamente pequeña no cabe servirse de él como de punto de apoyo para un propulsor cualquiera; y si es preciso que acudamos en este caso, no a un motor de acción constante, sino a una fuerza viva, a una fuerza inicial como lo que una máquina de guerra imprime a la bala.

Ahora bien, en este caso, si la totalidad espantosa de fuerza necesaria para lanzar a los espacios una *bomba vagón*, obrase en un corto espacio de tiempo (como sucede, por ejemplo, en las armas de fuego), los pasajeros que darían convertidos en el acto en una papilla hirviente; si, en cambio, lográsemos producir aquella enorme velocidad mediante una serie de empujes graduales, verbi gracia, por medio de una sucesión de descargas en el interior de un buen cañón monstruo) y consiguiésemos de que el *pasaje* saliese con vida de esta primera prueba, es probable que, más tarde, el calor desarrollado por el frote de la atmósfera contra las paredes de un proyectil a tan enorme velocidad lanzado, dejase irreprochablemente asados en pocos segundos a los audaces exploradores; y en último término, todavía tendrían que luchar con los peligros de la caída al planeta extranjero, donde, amén de otras contingencias, deberían sufrir un choque difícil de contrarrestar.

Como argumento para ponderar las dificultades, tal vez invencibles, de la empresa, se ha acudido también a presentar la cuestión en sentido contrario, es decir, se ha alegado que, a pesar de la mucha mayor antigüedad de otros planetas de nuestro sistema en donde, si existe una vida inteligente, ésta debe de haber llegado a un grado de desarrollo que nosotros, pigmeos ignorantes, no podemos siquiera concebir; jamás se ha dado el caso de que recibiésemos la atenta visita de algún ciudadano de Júpiter, Venus ó Neptuno; pero, por otra parte, bien fuera posible que aquellos discretos *planetarios*, después de habernos examinado detenidamente desde sus mundos respectivos, nos encontrasen tan poco interesantes, que no nos juzgasen dignos de tanta distinción.

De todos modos, si, como los sabios pretenden, el problema no es *teóricamente insoluble* y la humanidad futura encuentra algún día el medio de vencer las dificultades que hemos apuntado y que no son todas, quedará todavía por resolver una segunda parte, *la del viaje de vuelta*, sin lo cual no podremos decir que existan verdaderas comunicaciones interplanetarias. Tengamos además en cuenta las distancias enormes que nos separan de estos mundos que llamamos *vecinos* nuestros; Neptuno, por ejemplo, gravita a mil millones de leguas de nosotros; y un tren expreso que condujese al Centauro —el sistema solar más próximo al nuestro— tardaría setenta y cinco millones de años en llegar a su destino.

El establecimiento de un servicio fijo de comunicaciones interplanetarias con billetes de ida y vuelta, no parece, pues, fácil y, a despecho de las esperanzas de la ciencia, es probable que, si existe en el universo una pluralidad de mundos habitados, continuemos por los siglos de los siglos cada uno en su casa y Dios en la de todos.

PÁNFILO RODRÍGUEZ

Nuestra información

Despedida de Weyler

En el *Círculo Liberal*

Ayer tarde se reunió en el local de esta sociedad una nutrida y brillante representación del partido, con objeto de hacer patente el agradecimiento que nuestros correligionarios deben a nuestro ilustre jefe el general D. Valeriano Weyler—quien había manifestado que pasaría a dicho *Círculo* para despedirse de sus amigos—por haber conseguido con su decidido apoyo y eficaz influencia, el derribo de las murallas, por el que venían suspirando cuantos se interesan por el progreso de nuestra capital.

A cosa de las cuatro los salones todos del *Círculo Liberal* estaban rebosando de gente.

Se habían congregado en el mismo, casi todos los socios de la capital y numerosos correligionarios de los pueblos.

Al penetrar el general Weyler en el local que ocupa el *Círculo*, sonó una espontánea y nutrida salva de aplausos y aclamaciones.

Ante el Marqués de Tenerife fueron desfilar uno a uno, los comités del partido liberal de los pueblos, quienes fueron presentados al general por nuestro Diputado a Cortes y Presidente del Comité provincial D. Alejandro Rosselló; después saludaron al Sr. Weyler los socios del *Círculo*, teniendo el ilustre jefe palabras de felicitación para sus amigos y para el partido y de agradecimiento por la demostración de simpatía que se le estaba tributando.

Después se ofreció a todos, despidiéndose para la Corte.

En el muelle

Al salir el general del *Círculo Liberal*, marchó en carruaje a su casa, acompañado de D. Alejandro Rosselló y D. Miguel Granada, con objeto de despedirse de su señora hermana D.^a Matilde, y luego pasó al muelle.

En la Plazuela de la Consigna se habían reunido unos cuantos centenares de personas deseosas de despedir al exministro de la Guerra.

Entre las muchas personas distinguidas y entre las autoridades allí reunidas, recordamos a los Sres. Capitán General, General Gobernador, Gobernador civil, Delegado de Hacienda, Coronel del Regimiento de Infantería, Teniente coronel de caballería, Tenientes coroneles de Infantería Sres. Carlos y Florit, Teniente coronel de Carabineros y muchos otros jefes y oficiales del ejército, el Ingeniero jefe de la provincia, Presidente de la Audiencia y el Magistrado Sr. Verdú.

También vimos al Diputado a Cortes D. Alejandro Rosselló, al exsenador del Reino Sr. Conde de Montenegro, a los exgobernadores Sres. Socias y Caimari y Amer, a los diputados provinciales Sres. Vicens y Pascual, a los concejales Sres. Font y Monteros, Rosselló y Gomez, Fuster, Mateu y Piña, a todos los Sres. que constituyen el comité del partido liberal, a la junta directiva del *Círculo Liberal* y a la redacción de este diario.

A las seis zarpó el vapor *Lulio*, marchando en él nuestro ilustre jefe el general Weyler.

Desearnosle un feliz viaje.

Denuncia

La *Unión Republicana* ha sido objeto de una denuncia, con motivo de la publicación de hechos sucedidos en Mahón, según así lo manifiesta el referido colega.

Sentimos vivamente el percance, con más motivo cuando somos refractarios a tales procedimientos.

Con este motivo podrá el colega comparar la diferencia que existe entre esta situación conservadora y la anterior liberal, durante la cual nuestro partido fué objeto de fuertes acometidas y ataques ofensivos, sin que apelara a tales medios, y con la esperanza de que nuestra actitud templada sería reconocida por nuestros adversarios.

Instrucción pública

El día 26 a las 8 y 1/2 tendrán efecto los exámenes de las asignaturas de dibujo 1.º 2.º 3.º 4.º y 5.º curso y Comercio, Geografía estadística economía industria les y universales para los alumnos que lo tengan solicitado.

El día 27 a las 10 de la mañana tendrán efecto los exámenes de las asignaturas de Cosmografía y Nociones de física del Globo, física y Química (Plan de 1895, y la de Geometría para los que no se presentaron en el primer llamamiento por tener una incompatibilidad.

Cámara de Comercio

Ayer mañana a las once se reunió la sección de Navegación de la Cámara de Comercio, con objeto de empezar el es-

tudio relativo a la circular del Gobierno sobre tratados comerciales.

El Sr. Mulet expuso a los reunidos su opinión sobre el particular, resultando de conformidad; en consecuencia se dividió el trabajo en tres partes, cada una de ellas relacionada con el estudio de los productos de exportación de nuestra isla aunque bajo puntos de vista diferentes.

Estos trabajos se encadenarán luego con los que lleven a cabo en los días sucesivos las demás secciones, con objeto de poder formular en definitiva la contestación que se solicita.

Visitas domiciliarias

El Teniente de Alcalde del cuarto distrito Sr. Mateu en cada visita domiciliar que practica, se vé precisado a dictar medidas enérgicas. En efecto, en un número de domicilios se crían cerdos, gallinas y conejos, aparte de que muchas casas están en completa suciedad. Los domicilios en los que no pueden continuar sin correctivo son el antiguo exconvento de frailes de la Merced, el almacén de trapos del mismo edificio, cinco casas de la calle de Camaró, almacenes de trapos también, un criadero de cerdos y gallinas, en *Son Bisso* en la calle Arco de la Merced por constituir todos estos domicilios verdaderos focos de infección y peligro de muerte.

El efecto en la salud pública que han de desarrollar forzosamente las visitas domiciliarias es evidente y palpable, las cuales señalan el derrotero al Ayuntamiento, acordándolas a menudo, única manera de que no continúen el abandono y la suciedad de ciertas habitaciones en que las personas viven en perpetuo contacto con el foco de la infección.

Los herreros

Sigue la huelga de los obreros herreros de esta capital; sin embargo, en la mayor parte de talleres se trabaja, si bien son en número escaso los obreros que han acudido a los mismos.

Las corrientes que reinan entre patronos y obreros de conciliación.

Viajeros

En el vapor *Lulio* salieron ayer tarde para Barcelona D. José Bonet, D. Rafael Blanes, la señora viuda de Boyderas don Bernardo Vivó, D. José Colomar, don Juan Llial, D. Juan Nadal, D. Gerónimo Castaño, D. Miguel Ripoll, D. Emilio Ripoll Herández, D. Candido Matas, D. Manuel de Oleza, D. Fernando de España y otros.

Marítimas

Entradas

De Tarragona la polacra *Joven Pepita* patron A. Nadal con cebada.

De Ibiza el vapor *Lulio* capitán Jaime Estarellas con la correspondencia pasaje y carga.

Despachados

Para Cetta el jabeque *Corazón de Jesús* patron Blas Llases con lastre.

Para Almería el vapor Ingles *Glenmore* Frank Jogan con lastre.

Para Barcelona el vapor *Lulio*.

Para Andraitx el laúd *San Antonio* patron Cosme Escalas con lastre.

Militares

El Juez Instructor del Regimiento de Infantería de Baleares núm. 2 requiere al recluta excedente de cupo del reemplazo de 1902 Jaime Noguera Noguera.

Ha sido destinado a la compañía de Zapadores de Baleares, el primer teniente de Ingenieros don José Cabellos y Diaz de la Guardia.

El Jefe de la Sección de Infantería del Ministerio de la Guerra, interesa la remisión de copia de la segunda subdivisión de la filiación del cabo Miguel Sastre Garau, perteneciente al Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Servicio de la plaza: para hoy día 25 de Septiembre de 1903.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Jefe de día: El Sr. Coronel del mismo D. Enrique Pintos.

Hospital y provisiones: Unico capitán de la Batería de Montaña.

Vigilancia por la plaza: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Id. por Santa Catalina: El mismo.

Corporaciones

Ayuntamiento

Ayer tarde, a las doce y cuarto, ha comenzado la sesión del Ayuntamiento, presidida por el Sr. Planas. Asistieron los Sres. Rosselló y Cazador, Pomar, Martorell, Cuschieri, Castañer, Bestard, Ferrer, García Orrell, Martí, Muntaner (D. T. y D. J.), Roca, Mateu, Canet, Serra y Quijada.

Fuó leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Se da cuenta de las solicitudes de los vecinos del Terreno, Santa Catalina y la Soledad, reclamando por los efectos del desbordamiento de los torrentes que pasan por aquellos suburbios.

El señor Castañer pide que la Comisión de Fomento estudie el asunto para saber si los vecinos pueden obstruir dos torrentes. Afirma que algunos vecinos se hallan dispuestos a contribuir para la construcción de un muro de contención.

El señor García habla sobre las referidas solicitudes, diciendo en contra de las mismas, que el Ayuntamiento, lejos de tener abandonados los torrentes, en diferentes ocasiones se ha ocupado de ellos, ordenando que los torrentes quedaran desocupados; así es que se convino en que desaparecieran las presas que en los cauces existían; pero como acudieron algunos vecinos en contra de este acuerdo, el Gobernador lo suspendió. ¿Qué vamos a hacer en estas condiciones? ¿Obligar a los propietarios a que quiten las presas? Nos encontraremos en las mismas condiciones que aquel entonces.

El concejal republicano dice que los desbordamientos obedecen primero a las obras de defensa que construyeron los propietarios, en sus terrenos. Esto puede evitarse no dejando construir dichas obras. Segundo extremo: las presas. Sobre este punto cree que se deben poner en relación los propietarios de presas y los de terrenos perjudicados, invitando a aquellos a que quiten las presas por ocasionar perjuicios a estos.

El tercer punto es más difícil. Los cauces han sido modificados. En vez de seguir la línea recta como es lo natural, el curso está en forma de zig-zag, dando ocasión esto a los desbordamientos.

Opina que debían efectuarse los planos taquimétricos de la población y del término municipal. Es un gasto, que en su día será reproductivo.

Propone que se publique un bando prohibiendo que se practiquen obras en el cauce del torrente, haciendo desaparecer las presas y ordenar la formación del plano taquimétrico municipal.

El señor Rosselló y Casador dice que los militares tienen hecho un plano y cree que estos no tendrían inconveniente en dejarlo copiar, ahorrándose de esta manera una cantidad considerable.

El señor Planas manifiesta que ya se ha pensado en esto. Si sirven estos planos, se aprovecharán. O, una que los propietarios de los terrenos perjudicados debían ayudar al Ayuntamiento en las reformas que puedan hacerse en los torrentes, ya que aquellas se hacen en su beneficio.

Apoya esta idea el señor García. Es mas, este señor entiende que las obras que se efectúen en los torrentes no son de la incumbencia del Ayuntamiento. Siendo así, la corporación no podrá aplicar cantidad alguna de su presupuesto a obras en los torrentes. Por esto es que ha propuesto que propietarios de las presas y de los terrenos perjudicados lleguen a un acuerdo, para que las presas se quiten.

El señor Castañer manifiesta que casi todos los propietarios de los terrenos se hallan dispuestos a sufragar los gastos de reformas en los torrentes. Suplica que se llame a todos a una reunión. Así se acuerda y se aprueba la proposición del Sr. García.

Se reproduce el asunto sobre la provisión de la plaza de escribiente, vacante en la secretaría.

El Sr. García entiende acertada la proposición del Sr. Cuschieri de que se provea por ascenso la plaza. Propone además que los empleados de la sección de Ensanche se unifiquen con los demás de las otras oficinas.

El Sr. Pomar propone que se suprima la plaza de escribiente vacante, por no ser necesaria. Opina que la mitad de la paga del referido escribiente se reparta entre los demás, quienes, le consta prestarán más trabajo con esta remuneración.

El Sr. Roca apoya la supresión de la plaza, puesto que de todas maneras no se resintiría el servicio de la casa.

El Sr. Ferrer suplica que se dé lectura del acta de la sesión en que se procedió al nombramiento de auxiliar de la vitalidad de la comisión de Obras.

Así se hace, y entonces el Sr. Ferrer dice que se proveyó la plaza, sin protesta de los Sres. Pomar y Roca, demostrando esto que han cambiado de criterio. Los trabajos son los mismos hace quince días que hoy.

El Sr. Roca dice que si hoy aboga por la supresión es porque el Sr. Pomar manifiesta que no hará falta en las oficinas el empleado de que se trata.

El Sr. Pomar insiste en su proposición. Añade que los mismos empleados de las oficinas aceptaron el aumento de sueldo, si se suprimía la plaza.

El Sr. García opina que la vacante de hoy no es igual a la que cita el señor Ferrer, puesto que en la comisión de Obras se hacía necesario el nombramiento del empleado. Dice que opinó que

fuera provista la plaza por antigüedad y que hoy sustenta lo mismo, que la plaza debe proveerse por escafón, y que la que se debe cubrir es el último puesto que así resulte vacante. Opina que antes que resolver sobre la proposición del Sr. Pomar, se debe pedir informe al jefe de las oficinas, el Sr. Secretario, sobre si es necesaria la provisión de dicha plaza.

El Alcalde manifiesta que en otra ocasión surgió la misma discusión y que el secretario opinó que era necesaria.

El Sr. Pomar entiende que si los trabajos de secretaría se dieran por subasta, el Ayuntamiento saldría con una economía muy considerable.

Se pasa a votación, si en caso de proveerse la plaza vacante, debe correrse el escalafón.

Se acuerda que sea por escalafón, por 13 votos. Vota en contra el Sr. Ferrer Sale del salón el Sr. Muntaner.

Se lee la real orden de 15 de septiembre el abono de las dietas a los vocales de la Junta local de Reformas Sociales, é inclusión al efecto de la oportuna partida en el presupuesto, cargándose su pago interinamente en el capítulo de imprevistos.

El Sr. Roca pide que el Ayuntamiento tenga, según dispone la ley, una farmacia para los pobres.

Se lee una proposición del Sr. Roca pidiendo que se costee la construcción de impermeables para la guardia municipal nocturna.

El Sr. Roca apoya la proposición.

Se acuerda que pase a la Comisión de Hacienda.

Se lee una proposición del Sr. Roca para que se remuneren los trabajos extraordinarios de los escribientes de secretaría prestados con motivo del cuestionario sobre talleres para efectos de reformas sociales.

El Sr. Martí protesta de la proposición con energía.

El Sr. Roca retira la proposición.

La Comisión de Policía dictamina sobre la proposición de dotar de nuevo armamento a la guardia municipal, en el sentido de que el Alcalde compre los armamentos que crea necesarios, así como lo demanden las circunstancias.

Se aprueba.

Se entra el Ayuntamiento de que el ingeniero Sr. Satorras no admite el cargo de vocal en la Comisión que ha de entender en el reglamento del arbolado de la Rambla.

Se aprueba el traspaso de una sepultura.

Se concede permiso al contratista para terminar la construcción de un muro de cerca en terrenos nuevos adquiridos para cementerios.

Se informa de nuevo sobre el asunto del médico Sr. Villalonga referente al pago de honorarios.

El Sr. Martí no se halla conforme en que se paguen los referidos honorarios. Se acuerda que no se paguen los honorarios, de conformidad con lo propuesto por la Comisión.

Se conceden varios permisos para obras particulares.

Se acuerda que las sociedades de gas se sujeten a varias condiciones en la renovación de empedrados.

Se acuerda que se proceda a la monda y reparación de la alcantarilla de la calle de la Paz.

Se aprueban las condiciones para la subasta de doce mingitorios. El tipo de subasta es de 12.600 pesetas.

Se conceden varios permisos de obras en el Ensanche.

Se aprueba el presupuesto ordinario de Ensanche para 1904, que es como sigue:

Gastos	
Un oficial	1.751 pts.
Un escribiente	1.000 »
Otro id.	730 »
Material de escritorio	130 »
Personal de obras por administración	600 »
Material de id. id.	400 »
Levantamiento del plano parcelario del Ensanche	10.000 »
Total.	14.601 »

Los ingresos calculados ascienden a esta misma cantidad, no detallándose dichos ingresos.

Se lee un oficio del abogado del Estado sobre disconformidad en el avalúo del precio de los terrenos de las murallas a efectos del pago de derechos reales y transmisión de bienes, para que el Ayuntamiento en el plazo de ocho días manifieste si acepta el mayor valor señalado y en caso contrario proceder a lo prevenido en instrucción.

Se acuerda que no se conforma el Ayuntamiento con el mayor valor que es de 93 mil pesetas. El Ayuntamiento acordó fijar el valor de las murallas en cinco mil pesetas. En su consecuencia se procederá al nombramiento de perito tercero.

El Alcalde da cuenta del asunto referente al aumento de jornal que se concedió a los albañiles del Ayuntamiento. Explica que los otros albañiles no consiguieron, en su huelga, más que el aumento de un real por jornal, esto, los que lo con-

siguieron; propone que a los referidos obreros se les rebaje el jornal, aumentándose, empero, en un real el que antes tenían.

El Sr. Roca muéstrase conforme en esta proposición ya que el presupuesto no sería suficiente para mantener en sus puestos a los obreros hasta final de año.

El Sr. Martí opina que este asunto debe discutirse en la próxima sesión.

Los Sres. Alcalde, Martí y Pomar discuten sobre el referido aumento, sosteniendo aquel que los trabajadores del Ayuntamiento deben ganar igual que los de las demás obras. Dándole mayor jornal, se pudiera tachar al Ayuntamiento de mal administrador.

Se acuerda que el asunto se resuelva en la próxima sesión.

El Sr. Martí hace presente que el catálogo de la exposición de Arte retrospectivo debe ser ilustrado.

El mismo señor propone dirigir el siguiente telegrama al jefe de la escuadra inglesa que se halla surta en Pollensa:

«El Ayuntamiento de Palma acuerda saludar las fuerzas británicas al mando de V. E., recordando que el poderío de la nación inglesa evoca el recuerdo de la independencia y la libertad constitucional de España.»

El Sr. Martí la apoya.

El Sr. Alcalde opina que el saludo pudiera demorarse para cuando la escuadra venga a Palma.

El Sr. Pomar se halla conforme en la primera parte del telegrama; pero en la segunda no, puesto que los ingleses con la capa de amigos, contribuyeron a que perdiéramos las colonias de Cuba y Puerto Rico. Vota, dice, solamente el saludo; pero nada más.

Se aprueba la proposición del señor Martí.

El Sr. Pomar hace presente que han venido del Extranjero unos señores para organizar una exposición internacional durante el próximo verano, cuando las ferias y fiestas. Suplica al Alcalde que mañana, a las cuatro de la tarde, reúna la Comisión de Festejos, para que se entere del proyecto. Los señores de referencia, solamente pedirán una subvención y el apoyo moral de la corporación.

A propuesta del Sr. Canet se concede un socorro a un pobre de Santa Catalina que tiene que marcharse.

El mismo señor propone que se concedan unos socorros a unos sujetos que prestaron auxilio en la inundación del torrente de San Magín.

Se aprueba.

Y se levanta la sesión siendo las dos y media.

INDUSTRIA

Enseñanza teórica y práctica de la de tejidos mecánicos.

Para la práctica se cuenta con fábrica. Informarán Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

Crédito Balear

A partir del día 1.º del próximo Octubre registrará esta Sociedad el 5 por 100 para los descuentos y operaciones sobre valores públicos, subsistiendo para las demás operaciones los tipos hoy vigentes. Lo cual se hace público para conocimiento de los interesados Palma 21 Septiembre de 1903. El Presidente, José Monlau. — P. A. de la J. de G., Bartolomé Ordinas, Secretario.

Noticias locales

Anoche el paseo del Borne se vió bastante concurrido. Amenizó la velada la Banda Municipal.

Hemos oído decir que a mediados del próximo mes de Enero llegará a esta ciudad el Intendente de Palacio señor Marqués de Borja.

Asegúrase que este viaje tiene por objeto hacer los oportunos preparativos para la visita que S. M. el Rey hará a este archipiélago la primavera próxima.

Según un despacho que inserta La Publicidad, ha zarpado de Tolón la escuadra francesa del Mediterráneo, con rumbo a la isla de Córcega.

Dicha escuadra pasará unos días en los fundaderos de la expresada isla y se dirigirá después a las Baleares.

Anoche en las plazas de la Merced y de Palou y Coll, tocó una banda de música desde los tabladros levantados en las mismas.

Reinó la animación hasta muy avanzada la noche.

El señor Gobernador civil de esta provincia, haciendo uso de las facultades que le confiere el art. 62 de la ley provincial, ha acordado convocar a la Exma. Diputación de esta provincia pa-

que conforme determina el art. 55 de la misma ley, se reúna el día primero de Octubre próximo a las 12 en el Palacio de dicha Corporación, al objeto de dar principio a los sesiones que han de celebrarse durante el segundo semestre de este año.

En el Cinematógrafo Balear se han presentado estos días hermosas películas; entre ellas la de mil metros Sansón y Dávila y las cómicas Una merienda interrumpida, fueron muy del agrado del público.

Mañana será estrenada la película de gran efecto D. Quijote de la Mancha.

La serpiente Miss Leony sigue siendo aplaudida.

Por el ramo de ingenieros se ha dispuesto que se proceda al inmediato arreglo de la carretera del Terreno, en el cruce de la nueva con la vieja.

Y ahora preguntamos ¿no sería tal vez más conveniente tajar la cuneta intermedia entre las dos carreteras; quitar los árboles allí plantados y dejar expedita por completo la comunicación entre ambos caminos?

Procedente de Pollensa ha fondeado esta mañana a las 7 en este puerto el torpedero de guerra inglés Ariel que va al mando del capitán Phillimore.

El Sr. Gobernador Civil de esta provincia llama la atención de los señores Alcaldes, para que en los próximos presupuestos de 1904 incluyan una partida, para dietas a vocales de las Juntas de reformas sociales y gastos de material de los mismos.

Por este Gobierno civil ha sido impuesta una multa de 500 pesetas a Antonia Fiol (a) Carbonera, por ser reincidente en el delito de admitir en su casa pupilas menores de edad.

Por la policía fué sorprendida una menor de edad, en una casa de lenocinio de la calle de Remolares. La menor detenida ha ingresado en el Asilo de Arrepentidas.

Nuestros Corresponsales

De Ibiza

El Obispo de Menorca

Ocultábase el sol tras las vecinas alturas cuando fondeó en este puerto el Vapor correo Cataluña.

Presentóse empavesado y el Lulú, que se encontraba a la carga en el muelle, también empavesó, y alzaron bandera los demás buques.

Las casas más inmediatas al puerto adornaron sus balcones con colgaduras.

¿Cuál era el motivo de tales demostraciones de regocijo?

La llegada a su isla natal del Ilustrísimo Sr. D. Juan Torres Ribas, Obispo de Menorca.

Su entrada en la población ha sido emocionante.

Con dificultad podía abrirse paso entre la multitud que se agolpaba a su paso, besándole el anillo pastoral.

Son contadísimas las personas de algún viso que han dejado de recibirle y acompañarle.

Desde el muelle hasta su domicilio empleó mucho más tiempo del necesario, debido a la aglomeración de gente que se acercaba al popular y muy querido Prelado ibicenco.

Las campanas de las iglesias lanzaron al viento sus alegres sonidos, saludando a su vez al sacerdote ejemplar y sabio mitrado.

Entró en la iglesia de Santo Domingo, donde oró breve rato, y, seguido de numeroso y lucido cortejo, fué a llenar el más grato de los deberes y a sentir la más dulce de las satisfacciones en los brazos de su anciana y virtuosa madre.

Allí, en su antigua morada, esperaba también su numerosa familia, de la que ha sido siempre firme sostén y cariñoso padre.

¡Que sea bienvenido el ilustre hijo de Ibiza!

Elecciones municipales

Comienza la animación y el interés decidido para llevar a los sillones del Consistorio personas de prestigio y bien dispuestas a la mejor administración.

Natural y lógico es, por consiguiente, la alarma de algunos mangoneadores de actualidad, a quienes les gusta seguir sobre el machito.

Para adquirir votos, utilizan los tales los recursos de otras veces, incluso el de las ofertas incumplimentables.

Ejemplo para muestra:

A los tablajeros les dicen que quitarán ó, mejor dicho, suprimirán la plaza de veterinario, cuando está por demás sabido que no es haccedera semejante supresión.

La plaza de Veterinario es obligatoria por ley y en el presupuesto municipal se

halla consignada la correspondiente partida.

El ayuntamiento no puede, aunque quiera, suprimirla.

¿No habrá quien así lo haga entender a los interesados, víctimas de tal engaño?

Verdad es que no son los cortantes los únicos de la baraja de cándidos.

Hasta va rodando por aquí un quidam, al cual le han hecho creer que lo nombrarían oficial de telégrafos.

Y sería el cuento de nunca acabar, si á referir fuéramos todas las farsas y tomaduras de pelo, que constituyen el repertorio de... los consabidos.

Bien dijo no se quien: numerus stultorum infinitus etc.

Diario de Ibiza

Empezará a publicarse el día 1.º de Octubre próximo.

28 Septiembre 1903.

El Corresponsal.

Nuestros

Telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Disolución de Cortes.—Vadillo.

Madrid 25 á las 0'30.

El Presidente del Consejo de Ministros Sr. Villaverde ha manifestado que era inexacta la noticia de que piense pedir á la corona el decreto de disolución de las Cortes.

Esta mañana ha regresado de Guisasaola el Marqués de Vadillo.

Mitins republicanos

Madrid 25 á las 0'30.

Comunican de Barcelona que en el local de la Fraternidad Republicana se ha celebrado un mitin.

En el mismo varios oradores hicieron alusiones al ejército.

El diputado señor Lletget vitorreó á la república.

El delegado del Gobernador denunció el hecho á los tribunales.

En la plaza de toros de dicha capital se celebró un mitin para conmemorar la revolución de Septiembre.

Asistieron al acto unas doce mil personas.

Varios oradores acusaron de traidor al diputado por Valencia señor Rodrigo Soriano.

Uno de los espectadores se levantó, llamando farsantes á los que habían hecho uso de la palabra.

La policía.—De Macedonia

Madrid 25 á las 0'30.

Se nos ha manifestado en Gobernación que si la reforma introducida en esta capital en el cuerpo de policía, dá buenos resultados, se implantará también en provincias.

El Generalísimo de las tropas macedonias ha derrotado al ejército turco compuesto de dos mil soldados, apresando además al general que lo mandaba, y á la mayoría de oficiales del mismo.

La iglesia y el Estado.—Entrevista.

Madrid 25 á las 0'30.

El Presidente del Ministerio francés Mr. Combes ha dicho que tiene ya ultimado el proyecto de separación de la Iglesia y el Estado; en el mismo se consagra la libertad religiosa.

Se atribuye mucha importancia política á una entrevista que han de celebrar los señores Villaverde y Silvela.

Díaz Moreu.—Elecciones municipales.

Madrid 25 á las 0'30.

Se ha agravado en la enfermedad que hace tiempo viene padeciendo el ilustrado jefe de la marina señor Díaz Moreu.

Este ha salido para el balneario de Fortuna.

De el día 16 al 18 del próximo mes de octubre, se publicará en la Gaceta el Real decreto señalando la fecha de convocatoria para las elecciones municipales que han de celebrarse en el mes de Noviembre.

P.UJOL.

CENTRO DE ANUNCIOS

DE

JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA * LA ULTIMA HORA * EL LIBERAL

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos.
 Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública.
 Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 100	Anuncio de toda la página.	Plas. 80	Anuncio de toda la página.	Plas. 50
Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 40	Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 30	Id. de tres columnas.	» 20	Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10	Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5	Id. de una columna.	» 5

Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

LA AUXILIAR

GRAN DEPOSITO DE ATAUTES Y AGENCIA FUNERARIA

de González, Puig y Compañía

CALLE DE JAIME II—46—PALMA DE MALORCA

Esta empresa comprendiendo de que Palma estaba falta de un establecimiento de esta índole no ha omitido gasto alguno en montar uno á la altura de los de la Península, seguro de que será bien recibido por el público.

Esta casa está de tal manera montada, que en caso de defunción tanto puede prestar sus servicios á la más económica, como á la de más lujo; está al alcance de todas las fortunas. Cuenta con existencia de ataúdes al estilo del continente (según catálogo) y á la Mallorquina, desde los más económicos hasta los más lujosos, personal inteligente para el despacho de documentación y de más servicios que se requieren en tales casos.

Exíjase á los empleados los catálogos de la casa.

Se adornan habitaciones.—Ataúdes de 5 á 300 pesetas

Precios al alcance de todas las clases sociales. Central: Jaime II, 46—**TELÉFONO NUM. 140.**—Abierta toda la noche. Sucursales Jovellanos, núm. 16 y Arabí 17, (Costa de sa pols).

A los que sufren del

ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO
CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

¡¡NO MAS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermosear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.
 Barcelona en casa su autor, Claris, 41, Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disentería, Papelillos Mitidisentéricos;

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes ó infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disentería.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos
 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionesis.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; un peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de detención el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Señalá, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín 27, entresuelo.

Vapores Trasatlánticos

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico
 Mayagüez, Ponce, Habana, Cienfuegos y New-Orleans.

Saldrá el día 1.º de Octubre el vapor

PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Teniendo la cabida muy limitada se advierte á los señores embarcadores que no se admitirá la carga que no esté previamente comprometida.

Imprenta de J. Tous - San Bartolomé, 32